

**Von:** [REDACTED]  
**Gesendet:** Freitag, 11. November 2016 10:25  
**An:** BRUNO.MALDONER@BKA.GV.AT  
**Cc:** Ing. Gerhard Hadinger (hadinger@steinhof-erhalten.at)  
**Betreff:** Jugendstilensemble Otto Wagner Spital Steinhof (vorm. "Spiegelgrund") - "Heritage Alert" - ICOMOS

Sehr geehrter Herr Ministerialrat Dipl.-Ing. Doktor Maldoner!

Wie Ihnen bekannt ist, hat ICOMOS Int. für das Jugendstilensemble Otto-Wagner Areal Am Steinhof, den szt. „Spiegelgrund“, den Heritage Alert ausgelöst und dies in einem persönlichen Schreiben an Herrn Bürgermeister Dr. Häupl sowie in einem zweiten Schreiben an Frau Vizebürgermeisterin Mag. Vassilakou veröffentlicht.

Beide Schreiben haben Sie zuständigkeithalber erhalten:

[http://www.steihof-erhalten.at/Stellungnahmen/Let\\_94\\_Otto-WagnerSpital\\_Vienna\\_final20151218.pdf](http://www.steihof-erhalten.at/Stellungnahmen/Let_94_Otto-WagnerSpital_Vienna_final20151218.pdf)  
[http://www.steihof-erhalten.at/Stellungnahmen/Let\\_05\\_Otto-WagnerSpital-replyVassilakou\\_final20160316.pdf](http://www.steihof-erhalten.at/Stellungnahmen/Let_05_Otto-WagnerSpital-replyVassilakou_final20160316.pdf)

Soeben haben wir auf unserer Website <http://www.steihof-erhalten.at/> unseren neuen Bericht veröffentlicht:

### **Das Bundesdenkmalamt als verlängerter Arm der Gemeinde Wien?**

„Viele besorgte Menschen schreiben verzweifelt Briefe und Mails an die Präsidentin des Bundesdenkmalamtes, so wie dieses Mail hier.

Stereotyp und nach einigen Wochen, wie seit Jahren üblich, kommt die vorformulierte Antwort: Antwort Präsidentin Neubauer

**Wie heißt es im Mail:** *"Die Zubauten der VAMED wurden mit ha. Bescheid gemäß bewilligt, ebenso die vier Neubauten der GESIBA auf Bauplatz A7. Auf die Gestaltung wurde ha. kein Einfluss genommen, da die PlanerInnen sich den Vorgaben der von der Stadt Wien eingesetzten ExpertInnenkommission unterwarfen."*

Das BDA unterwirft sich den Wünschen der Stadt Wien und den von ihr eingesetzten Architektenteams. Na dann, gute Nacht Wien-Kultur. Eigentlich dachten wir, dass das BDA ein eigenständiger und autonomer Hüter der Kultur ist.

Aufgrund historischer und fachlicher Unterlagen haben wir am 7.10.2016 ein [Korrektur-Mail an das Bundesdenkmalamt](#) geschrieben und die Quellen per Link und Anhang mitgeschickt. Bis zum heutigen Tag gibt es keine Antwort vom BDA. Offensichtlich reichen die im BDA vorliegenden vorformulierten "Quasi"-Antworten dazu nicht aus.“

Wird es von Ihnen zuständigkeithalber eine Stellungnahme geben, daß das Bundesdenkmalamt die Zerstörung im Ostteil des Jugendstil-ENSEMBLES mit Zubauten der Vamed und Neubauten der gemeindeeigenen Gesiba genehmigt, mit der Begründung **„da die PlanerInnen sich den Vorgaben der von der Stadt Wien eingesetzten ExpertInnenkommission unterwarfen“** ?

Mit freundlichen Grüßen  
Ing. Gerhard Hadinger

[REDACTED]  
**Verein Initiative Steinhof**  
<http://www.steihof-erhalten.at/>

### **Rückfragen & Kontakt:**

Ing. Gerhard Hadinger - Mob. 0664/4145030, Email: [hadinger@steinhof-erhalten.at](mailto:hadinger@steinhof-erhalten.at)